

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 30 DE AGOSTO DE 1903

NÚMERO 3.1

PAGES HERMANOS SUCESORES

Especialidades de esta casa:—Cigarrillos Murias—Brevia GALLITO—Cognac Renault—Manteca, MARIQUITA—Surtido completo en abarrotos, que es NUESTRO UNICO RAMO, lo que nos pone en condiciones de atenderlo bien.

Deposito de Materiales

—EN SEGUIDA DEL BANCO DE COSTA RICA—
Acaba de recibir un nuevo surtido de papel para entapizar. Semillas de hortaliza y flores, se reciben frescas cada mes.—Julio 28.—1 m.

MADERAS DE SAN MATEO

de varias clases y dimensiones, perfectamente preparadas, se venden á precios sin competencia, calle 21, 125 varas al Norte de la casa del doctor Durán. Agosto 6. 1 m.

Cervecería Traube } LAGER BIER

Banco Anglo

Costarricense

Capital: ₡ 1. 2000,000 + Fondo de reserva. ₡ 370,000

TIPOS DE CAMBIO:

PLAZAS	3 DIV	90 DIV	60 DIV
NEW YORK.....	119		
SAN FRANCISCO.....	119		
NEW ORLEANS.....	119		

San José, Costa Rica, 29 de agosto de 1903.

Por el Banco Anglo Costarricense, MANUEL A. QUIROS, Administrador.

Ferrocarril de Costa Rica

A los agricultores

La Empresa ha resuelto rebajar su tarifa para el transporte de naranjas, piñas y otras frutas del país, de la siguiente manera:

De cualquier estación de la línea a Limón se cobrará á razón de ₡ 0.25 por mil kilos por milla en distancias menores de 21 millas, ₡ 0.10 por cada milla adicional (clase II).

Si los remitentes desean que la Empresa se encargue de despachar y poner a bordo sus embarques, se cobrará además ₡ 3.50 por tonelada por este servicio.

Por el transporte de Limón á puntos en el interior de cajas de madera desarmadas, destinadas al empaque de frutas, se cobrará ₡ 6.00 por tonelada, incluyendo los gastos de desembarque en Limón.

Esta tarifa regirá desde la fecha hasta nuevo aviso.—R. E. BRÜNGER, Administrador.—San José, 27 de Agosto de 1903.—10 v.

LIBROS Se compran libros de segunda mano. Acudir á esta Redacción.

Agencia general de circulación

Contando con los mejores circuladores de esta capital, el Administrador de EL NOTICIERO ofrece hacer toda clase de rotulación y circulación. A todas horas de la noche atenderá á los que lo necesiten y el precio del trabajo es un 5 ojo menos del que más barato lo haga.



José María Zeledón

El vencedor

Tenemos himno. Su autor ahí está. Pertenece á ese grupo de jóvenes que se levantan protegidos tan sólo por el nervio de su brazo y que marchan guiados por la luz que ilumina su cerebro.

Sus antecedentes son los de todos aquellos que luchando desde temprana edad con el infortunio, llegan á sobreponerse, con el blasón de sus limpios procederes y con la coraza de sus propias energías.

Vida corta pero vida limpia, que irradia sus puras claridades en un hogar que se ha formado, que mantiene como un santuario y que realiza su personalidad en el círculo social que le rodea.

Y deténgase: no busquéis más. La pobreza y el trabajo constante han sido su escuela, y el talento, ese inapreciable legado que la suerte da á muy pocos, su única fortuna.

Retraído por naturaleza, vive encariñado con raros ideales, mas su alma generosa y tierna, vibra al contacto de toda las nobles emociones y se ensancha ampliamente al calor de generosos impulsos.

“Es soberbio y es huraña”, dicen algunos. Pero sus soberbias y sus hurañerías, no son el producto de la fatuidad ni del egoísmo. ¿Quién no es soberbio cuando siente el taconeado infatuado de tanto sustantivo común que se atraviesa á su paso? ¿Quién no es huraña ante tantos espíritus vermiformes de individuos que en la mano que le alargan á uno llevan enroscada la serpiente de colmillo venenoso?

Es lícito en tales casos ser soberbio, y esas rebeldías son tan sólo propias de los temperamentos fuertes.

Prueba elocuente de esa fortaleza de temperamento es el triunfo que acaba de alcanzar en un concurso y ante un tribunal ilustrado y competente. Su mérito se ha destacado como el airoso penacho de un volcán en una cordillera y hacia él han convergido las miradas de exploradores que saben apreciar lo que vale. La musa del joven poeta les mostró desde su elevada cima el suelo de esta región que llamamos Patria y pulsando su lira poblada de armonías, cantó, ciñéndose al simbolismo de los colores deslumbrantes de la bandera, el azul de este cielo siempre risueño, la plácida blancura de la paz que nos brinda tantas felicidades; santificó el trabajo que hace subir á las mejillas de los ciudadanos los rojos manantiales de la sangre pura, é invocando el nombre de esta madre común, puso de relieve el sacrificio heroico de que sus hijos serían capaces cuando la vieran en peligro.

Y surgió el himno, limpio, sonoro y bello, y su autor triunfó en buena lid.

Ahora la envidia pigmea, que como la polilla carcome todo lo que vale, pretende someterlo á sus estrechas ordalías.

No importa: así tenía que ser. El poeta mexicano lo ha dicho:

La flor en que se posan los insectos

Es rica de matiz y de perfume.

El laurel está conquistado: ya cine las sienes del poeta victorioso.

Conoció á José María Zeledón el año de 1893, si no es infiel mi memoria.

Entraba yo á la “División Superior” del Liceo de Costa Rica con esas ilusiones vírgenes y lozanas que de modo atrayente jugueteaban con risueña castidad en mi imaginación. Al ocupar mi asiento en el aula, tocóme en suerte un pupitre dentro del cual hallé unos cuadernos de composiciones en verso y prosa. Leí la portada y decían: “José María Zeledón.” Como yo era entregado al inocente vicio literario, no leí sino que devoré, los cuadernos y las composiciones y “las juzgué” de mi agrado.

—¿Quién es este Zeledón? pregunté á un mi amigo.

—Es un pobre muchacho, me contestó, que acaba de abandonar el Liceo porque no puede seguir estudiando. Vive con unas tías que lo aman y á las cuales él quiere mucho, pero tiene que trabajar porque es pobre.

Poco tiempo después, no sé ni como, ya yo tenía conocimiento con Zeledón; fuimos amigos y á menudo sosteníamos nuestros paliques cuando él salía de una oficina en donde estaba trabajando como escribiente.

Muy pronto yo me lancé al periodismo, estando todavía en el Liceo. Firmé unos cuantos artículos sin pies ni cabeza, forjé unos cuantos versos inútiles, hice uno que otro cuento, puse mi firma al pie de aquellos mamarrachos y los dí á la estampa.

Creíme entonces un señor escritor. Cuando ya hecho bachiller me tocó salir en busca de la vida, fui á colocarme como escribiente á la misma oficina en donde estaba Zeledón; pero ya yo había ascendido en el periodismo: era todo un gacetillero y cronista de teatros.

Entonces fue cuando contagié de mi vicio á Zeledón: lo hacía escribirme sueltos y revistas y por último un día lo animé para que con su nombre familiar, Billo, publicase algo en “La Prensa Libre”.

Así lo hizo. Llevó su trabajo á don Alfredo Greñas, éste lo elogio, me indujo á que le presentara á mi amigo, y una vez que lo conoció, lo animó á que cultivase las letras.

Desde entonces, ambos escribimos en el referido diario y llegaron á tal extremo nuestros entusiasmos, que hablamos hasta de hacer dramas en compañía, sencillamente porque una vez

nos hermanamos para hacer unas décimas que el complaciente dueño del periódico, por estímulo, nos las insertó.

Cuando nos sentimos con más alientos, redactamos "La Prensa Libre," después "El Herald" y por último hicimos casa propia y tomamos por nuestra cuenta "El Figaro."

Bien iba el periódico, nosotros marchábamos como hermanos, porque ambos teníamos un solo credo y un solo principio: atacar rudamente el civilismo imperante. En las demás tareas trabajábamos con igual tesón.

Mas vino la agitación política de las elecciones y con ella la Transacción. Esa fue la manzana de la discordia. Billo fue principista, "neo" y yo me afilié al bando nacionalista. Cada cual siguió el impulso de sus convicciones y de sus propias ideas.

De suerte que nuestros nombres no podían figurar en un mismo diario político y la ruptura vino en breve.

La pasión política es un incendio que epardece los pechos, y sabido es que todo incendio es destructor.

La planta fresca y verde de la pura amistad que el cariño fraternal había hecho crecer en nuestros corazones, fue violentamente marchitada por las llamas devoradoras.

Nos dividimos. Los resentimientos, más que el enojo, por ciertas frases que la pluma dijo, nos hizo permanecer en el retraimiento.

Ahora, la planta marchita ha vuelto á recobrar los frescos y verdes colores de la pura amistad. Aquí tengo una sentida carta de Billo que acabo de recibir y ahí está, á un lado. La que le envío en contestación.

El artículo que había ofrecido al pie del retrato del vencedor, aquí está.

¡Y qué satisfacción siento ahora al ver que este homenaje es para Billo, para el viejo amigo, para el compañero de ayer, para aquel pobre muchacho que abandonó las aulas del colegio para entrar en decidida lucha por la vida!

Aquí tenéis al autor del Canto de la Patria, del Himno Nacional. ¡Abridle paso!

LEONIDAS BRICEÑO

San José, 29 de agosto de 1903

La patria y el himno

Cuando se tomó la iniciativa en este diario de cambiar la letra al himno nacional, pensamos que no era oportuno el momento. Una crisis económica prolongada abate el ánimo de los costarricenses y todos fijan la mirada en un porvenir preñado de nubes sin poder adivinar el terrible secreto de la esfinge.

La hora es triste. Nuestra generación vuelve los ojos en busca de un ideal y no lo encuentra. Una de nuestras ilusiones infantiles era la Unión Centro-americana que ha caído á pedazos cuando nos pusimos en serio á meditar en su realización.

Ahora bien, los himnos deben brotar espontáneos, deben surgir radiosos del corazón de los pueblos, como salió Minerva, armada de todas armas, de la cabeza del padre de los dioses. La Marsellesa, el himno de los himnos, nació en aquel día memorable en que los gigantes de la Convención declararon á la patria en peligro. Y la Marsellesa expresa también el ánimo viril de aquel pueblo que no ha podido soportar la intervención del extranjero en la dirección de su propia vida. Tiene, pues, una perspectiva de muchos siglos.

El amor de la patria es un sentimiento natural que se sobreexcita en el momento de una guerra, ó bien en la ausencia, cuando vemos á la madre amenazada ó cuando no podemos disfrutar de sus halagos.

De modo que en 1903 era preciso apelar á los recursos del arte para componer un himno que pudiera entusiasmar á los costarricenses.

Y por otra parte, ¿cuál debería ser la idea cardinal de ese canto? La guerra? No, que no es ella la que inspira las simpatías del siglo XX, la guerra estigmatizada por los pensadores y por los grandes corazones de nuestra época.

La libertad? A la libertad le dimos carta de naturalización entre nosotros, muy discutida por cierto, porque ya se sabe que ella tiene el pelo rubio y los ojos azules de los anglo sajones.

La paz? La paz es patriotismo del pueblo Suizo. ¿El progreso? El progreso está inscrito en el escudo de la Federación Norte-americana. La gloria? Esa deidad hechicera y falaz tiene una indicación marcada por la nación amable y voluble como ella que le dedicó la Marsellesa.

No tiene, pues, nuestro país, como lo dijo hace poco Brenes Mesén, orientación y derrotero ninguno. Es un barco pequeño que boga á la merced de su estrella en el océano infinito de la vida.

¿A dónde vamos? Nosotros no lo sabemos. ¿A la anexión? Puede ser si tal es nuestro destino.

Pero si ninguno de las grandes fuerzas que mueven los imperios, si ninguna de las grandes ideas que entusias-

man á los hombres forma nuestra divisa, en cambio, dentro de nuestros modestos horizontes, la poesía del hogar, la alegoría del trabajo, la tranquilidad de la vida, la fecundidad del trópico, nos dan elemento para un poema dulce y apacible.

Un himno, que tenga un eco vago de los pastores de la Arcadia, un himno que no lleve en su seno las tempestades del océano, sino el murmurio cadencioso del arroyuelo, que no pinte las visiones dantescas de la lucha, sino la acuarela luminosa del cielo primaveral y del monte virgen, tal era la síntesis, el modelo que los poetas deberían copiar.

José María Zeledón lo comprendió así y por ello fué el vencedor en el certamen.

Formó un solo todo en su imaginación del pabellón que representa la patria, de la música y del verbo, y nos dió un símbolo delicado.

Evoca el azul de la bandera y lo compara al azul soberbio de nuestro cielo, haciéndonos pensar en la fe de nuestros mayores, los guerreros, los ancianos que combatieron á Walker.

Caracteriza el reposo de nuestros campos pintando reclinada y media dormida la blanca virgen, que preside su vida sencilla.

Pero quedaba en el pendón el color rojo. Cualquiera otro habría pensado en la guerra, por analogía de la sangre, ó en la libertad, por el gorro frigio. El poeta adivinó nuestra repulsión por esas metáforas gastadas y admirando quizás la formidable textura de algún labriego, digno de una guardia imperial, vió en el rojo de su semblante, caldeado al sol, la epopeya de la lucha por la vida, la verdadera y oportuna figura que debería completar su cuadro.

En un solo verso describe nuestras bellezas naturales, y desfilan panoramas de selvas, de valles, de volcanes altaneros, de ríos majestuosos, toda nuestra vegetación espontánea y todo lo que el trabajo del hombre ha hecho brotar del ubérrimo suelo:

¡Salve, oh tierra gentil!

Después, como cuando se experimenta la amargura de la nostalgia, como cuando se siente la atracción misteriosa y bendita del regazo en que de niños reclinamos la cabeza scondensó la ternura del hijo y del amante en una frase que parece un beso:

¡Salve, oh madre de amor!

Antes de terminar este breve análisis, recordemos un grupo de escultura que se impone á la admiración del viajero que contempla el Arco de Triunfo de la Estrella. Se debe á Rude ó inmortaliza la salida de los batallones franceses, en el momento en que tronaban las salvas de Dantón.

Más que la victoria, la marcha para el campo de batalla expresa la fuerza y el ardor del patriotismo. En ese grupo pensamos al leer los últimos versos del himno:

¡Cuando alguno pretenda tu gloria manchar
Verás á tu pueblo, valiente y viril,
La toaca herramienta en arma trocar!

No faltan críticos que se lamenten de la poca marcialidad de sus estrofas, y tienen razón, porque es preciso para sentir las, no haber pretendido arrebatar al poeta el lauro del torneo y ser susceptible además de vibrar con las serenas emociones de la estética.

A.

Dos palabras sobre el himno

Información de "El Noticiero."

El periodismo moderno trata de poner al público ante sí mismo. La palabra ó la opinión de una persona no son voto decisivo en los asuntos que el público debate con interés. El propio público es el mejor juez, y nuestra labor ha sido de recoger el mayor número posible de opiniones acerca de la nueva letra del himno nacional. Leyendo las opiniones que van enseguida, condensadas en dos palabras, se conocerá la aceptación que ha tenido el muy recomendable esfuerzo del joven poeta Billo, quien promete llegar muy adelante en su carrera.

El himno premiado, con su tono apacible y en la idea que desarrolla, interpreta bien, á mi entender, la índole tranquila, pacífica y laboriosa del costarricense.

No es un canto bélico. Tampoco es Costa Rica, ni á serlo aspira, un pueblo

guerrero; ni cae bien en un himno de paz, el tono levantado y vehemente de una marsellesa.

Nos basta para el objeto con que se pinte el país y con que se exprese, con calor pero sin fanfarronería, el reverente amor que nuestra patria nos inspira. Y eso lo hacen bien los versos que escogió el jurado.—Cleto González Viquez.

A mi modo de ver, el himno que obtuvo el premio en el concurso del caso, sin caracterizarse por inspiración notable, puede llenar perfectamente el papel á que se le destina, con tal que sufra una pequeña y fácil corrección:

Bajo el manto azul de tu cielo,
no es verso.—A. Zambrana.

Es una bonita idea, pero nada más, y los cantos patrióticos no sólo deben ser bonitos, sino que deben—para llegar á cumplir su principal objeto,—reunir tales cualidades de vigor de expresión y brillantez de colorido, que se encarnen en el alma de los pueblos y levanten fervor y entusiasmo. Con el verso del señor Zeledón, no se va á ninguna parte en donde sea preciso olvidarlo todo ante la idea de la patria. Como canto escolar, sería admirable.—Magón.

Los costarricenses no somos más que unos "labriegos sencillos"; el himno aceptado lo dice, en mi humilde opinión de modo encantador. Es bueno que de esa verdad nos convenzamos para que se politiquee menos y se trabaje más nuestra tierra. Esto tal vez se consiga cantando á todas horas las dulces estrofas de Billo.—Alfredo Esquivel.

La letra del himno me satisface. No veo por qué dicen que le falta marcialidad. A mí me parece que caracteriza el país y eso basta.—Gral. Víctor Guardia.

El himno, por su corte elemental y su fondo de belleza, se presta de un modo notable para la educación del sentimiento patriótico en la juventud.—Salomón Castro.

Ei himno, aunque no abunda en rasgos de genio, reúne á mi juicio las condiciones de sencillez y de claridad que deben caracterizar esas composiciones y además dibuja plenamente la fisonomía del país.—Luis Barrantes M.

El himno vale por su factura sencilla y delicada, al par que por su inspiración y sentimiento, y los pequeños lunares que tiene, desaparecen si se toman en cuenta las muchas dificultades que había que vencer para producir letra adecuada á la música del himno. Tal es mi modesta pero leal opinión.—Aqui-leo J. Echeverría.

No soy poeta, y mal podré dar acertada opinión sobre los méritos ó defectos del precioso Himno de la Patria presentado por el correcto y genial escritor don José M. Zeledón. Además, creo expuesto á críticas más ó menos fundadas, cualquier juicio analítico sobre esa composición, por más selecta que sea, sin tener conocimiento de las principales lucubraciones presentadas al concurso.—Francisco M. Iglesias.

Es una composición sencilla que sintetiza el carácter de nuestras gentes; y aunque no la considero himno, me parece que ha sido buena la elección del tribunal.—C. González Rucavado.

El himno de Zeledón tiene todas mis simpatías, pues se adapta á nuestro carácter nacional, cantado en molde tan estrecho y en un ritmo difícil: en conjunto armoniza la bandera, la belleza, la paz, el trabajo y la gloria de nuestra patria. Es mi deseo que el gobierno lo adopte como letra de nuestro canto nacional.—R. Fonseca Calvo.

Me ha gustado, y mucho, el himno de Zeledón.—Andrés Venegas.

Ese himno es el que Costa Rica merece porque es el canto del trabajo. Marte se moriría de fastidio en esta tierra de las mujeres bellísimas.—Samuel Uribe.

La poesía me gusta: son versos sonoros y hacen recordar la Patria humilde pero viril de nuestros mayores.—Mauro Fernández.

El himno premiado me parece bonito en la forma y adecuado al carácter del país en el fondo. La idea es original y poética. Confieso que me gusta y lo aplaudo.—Santiago de la Guardia.

Lo considero como un reflejo hermoso de las condiciones características de Costa Rica.—Ernesto Martín.

La lectura del himno premiado ha hecho despertar en mí el amor á la Patria, y ver en ella, con deleite, su fisonomía tranquila y viril.—Faustino Viquez.

Una agradable emoción me causó la sentida y sencilla poesía, que ha de resonar á los acordes de nuestro Himno Nacional.—Enrique Fernández.

Siento mucho no poder dar mi opinión sobre el himno que aprobó el jurado á causa de haber tomado yo parte en el concurso. Esa circunstancia, para las personas que no me conocen bien, haría sospechoso el juicio que yo externara acerca de dicha composición.—R. Machado Jáuregui.

Entre todos los que hacen versos en Costa Rica se distingue Zeledón porque escribe con sentimiento aunque con poco arte: Zeledón es poeta, aquí y en todas partes.

En cuanto al poeta, ese es mi juicio, pero en lo que se refiere al himno pienso otra cosa.

Sin apasionamientos, porque ni siquiera asistí al certamen, digo que Zeledón mismo debe estar admirado de que sus versos hayan merecido el premio.

Creo que si el jurado no encontró nada mejor entre las composiciones que concurren, debió votar por un nuevo concurso.

¿Por qué? Porque se ha dejado á Costa Rica sin himno, pues los versos de Zeledón no son un himno ni aquí ni en ninguna parte. Estoy seguro que Zeledón, que es poeta y tiene talento, piensa lo mismo que yo.

Cierto que no era un himno guerrero lo que necesitaba el país, pero nadie me negará que los versos de Zeledón no son ni siquiera un pequeño canto al trabajo y á la paz, como lo merecía Costa Rica. Tendría mucho gusto en sostenerle esta opinión mía á los miembros del Jurado. J. Arrillaga Roqué.

El Himno nacional del modesto "Billo" me parece sencillamente hermoso. Tiene el mérito de expresar las contemporáneas aspiraciones nacionales, que son: "Paz y Trabajo."

Creo, sin embargo, que necesita algunas modificaciones de detalle.—Ramón Zelaya.

La poesía de Zeledón, á mi entender, condensa toda nuestra vida nacional. Para himno de la Patria me satisface ampliamente, y como no ando á caza de gazapos retóricos, creo que es una obra bellísima.—Guillermo Vargas.

Es sencillo como los primeros tiempos de Costa Rica, sincero como los niños buenos, y espontáneo, verídico y patriótico, como el sentimiento del pueblo.—Máximo Fernández.

Lo que caracteriza al pueblo costarricense es la sencillez en todas sus costumbres: el himno de José María Zeledón tiene esa misma sencillez.—José Fabio Garnier.

El Himno me gusta, aunque tiene algunos defectos que pueden corregirse antes de adaptar la letra á la música. Celebro cordialmente que haya sido Billo el agraciado, porque es un poeta sin pretensiones, que tiene ante sí brillante porvenir en las letras.—Carlos Gagini.

El himno presentado al concurso por don José María Zeledón es sencillo en la forma pero muy expresivo en el fondo. El refleja con toda naturalidad el carácter y aspiraciones del costarricense genuino.—Antonio Zelaya.

Quiero ser franco; ese es mi carácter: no le perdono al señor Zeledón el olvido en que dejó las glorias de nuestro ejército del 56 y 57. Ejército bisono, mal armado y compuesto en su totalidad de labriegos que se baten como guerreros audaces y valientes, merecía un recuerdo en nuestro canto nacional: creo que era un deber de gratitud. Nuestro

pueblo es esencialmente agrícola; pero fué patriota hasta el sacrificio: ¿por qué no cantar todas sus glorias?

Por lo demás, aplaudo el himno, aún cuando no tiene todo el vigor que habría deseado, y felicito de todas veras á don José María Zeledón por su triunfo. Jenaro Cardona.

A mi me gusta el himno de José María Zeledón porque desarrolla con sentimiento y sencillez una idea bella y verdadera.—Gregorio Martín.

El himno me parece muy sencillo, muy bonito y que sale del corazón. No tiene frases altisonantes ni guerreras que nada tendrían que ver con el carácter del pueblo costarricense.—Cristóforo Molinari.

Billo escribió ese himno sin esperar el triunfo, y sabido es, que el que no espera vencer ya está vencido, y con todo, su himno ha sido declarado nacional por el Jurado. ¿Cómo hubiera sido si Billo hubiera esperado vencer?—Abraham Madrigal J.

Me parece que es la imagen de Costa Rica vista desde la cumbre del arte y el cariño por la Patria sentido desde el fondo del corazón.—Fabio Baudrit.

Su candorosa sencillez me inspira respeto.

Es muy digno de mi Patria y de sus hijos, labriegos sencillos.—Roberto Brenes Mesén.

El himno del señor Zeledón encierra una idea que á mí me gusta mucho y lo creo muy á propósito para Costa Rica, que es un país esencialmente de agricultores y obreros y que no debe aspirar jamás á ser una nación guerrera, no por falta de valor de los costarricenses, sino por su temperamento y condiciones geográficas del país.—T. M. Calnek.

La letra de Billo para el Himno Nacional es una joyita digna de conservarse tanto tiempo, al menos cuanto viva nuestro país independiente.—Manuel Coto Fernández.

Me parece que el himno es la expresión de lo que fuimos y aun somos y creo que deberían corregirse sus ligeros defectos.—Juan de D. Céspedes G.

Himno Nacional

Noble patria, tu hermosa bandera
Expresión de tu vida nos da:
Bajo el manto azul de tu cielo
Blanca y pura descansa la paz.
En la lucha tenaz de fecunda labor
Que enrojece del hombre la faz,
Conquistaron tus hijos, labriegos sencillos,
Eterno prestigio, estima y honor.

¡Salve oh tierra gentil!
¡Salve oh madre de amor!

Cuando alguno pretenda tu gloria manchar,
Verás á tu pueblo, valiente y viril,
La tosca herramienta en arma trocar!

¡Salve oh Patria, tu pródigo suelo
Dulce abrigo y sustento nos da!
Bajo el manto azul de tu cielo
Vivan siempre el trabajo y la paz.

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN.

Tranvía de San José

(COLABORACIÓN)

IV

Antes de pasar adelante debemos rectificar un cargo que hemos hecho á nuestros concejales—el de no haberse reservado la casada, esto es, el derecho de poner término á la autorización dada á la Compañía para cambiar itinerario y tarifas

Vemos en efecto en "La Gaceta" de ayer, n.º 46, que la Municipalidad se reserva tal derecho.

En consecuencia, debe notificarse á la Compañía que cesa el ensayo autorizado el 12 del corriente, y debe restablecerse el itinerario y tarifa anterior, á saber:

Dentro de la ciudad, de la Estación á la Carcel, carreras, cada cinco á seis minutos; cada 15 ó 20 al Hipódromo, al Mojón cada media hora.

Desde luego, y aun sin volver al antiguo servicio, debe la autoridad obligar á la Compañía á restablecer la carrera de la Estación del Ferrocarril á San José.

Desde el 14 del corriente mes, en que comenzó el nuevo arreglo, quedaron suprimidos los coches del Tranvía que á la llegada de los trenes, partían de la Estación á San José.

En esto nos parece que ni la autoridad ni la Compañía cumplen sus deberes; ésta porque su obligación es proporcionar al público, la comodidad inherente á los servicios que está llamada á prestar. De otro modo no tendrían razón de ser las liberales concesiones de que disfruta,

y, que en el modo actual de ser de las cosas, representan un verdadero monopolio. La autoridad á su vez ha descuidado sus deberes, porque si le consta, como ha de constarle, que los pasajeros que llegan á la Estación, tienen que andar largas 200 varas, en seco ó bajo el agua, para tomar el carro que viene del Mojón si está listo, ó para perder el tiempo aguardando su llegada, debió ya, la autoridad, haber remediado el mal obligando á la Compañía, bajo conminación de multas á restablecer la carrera establecida por contrato, de la Estación á la ciudad.

Aparte la cuestión, debemos recordar, que, ahora todos los carros recorren la línea del tranvía de extremo á extremo; mientras que antes la actividad estaba concentrada en la ciudad, entre la Estación y la Carcel, y el servicio era rápido.

Esta innovación ha dado un pésimo resultado, tanto para el público como económicamente para la Empresa, por no contar esta con elementos para prestar un servicio eficiente.

Y lo más curioso del caso es que haya venido á introducir tal innovación un representante de la Compañía, á quien hemos de suponer empapado, no sólo de los principios que dominan el tráfico en este género de transportes, sino, y más que todo, imbuido en las ideas de la compañía que ha venido á representar, porque el Presidente de esta—The Electric Light & Traction Company Limited—se expresa en su informe de 3 de Enero de 1900, al respecto, así:

"Además de lo expuesto encontramos que nuestro sistema de carros, aunque muy eficiente, no era bastantamente frecuente. Los expertos, en materia de negocios de tranvías, os dirán que un servicio cada cuarto de hora escasamente paga, una cada diez minutos dará una pequeña utilidad, pero un servicio cada cinco minutos más que duplicará el rendimiento y es por la razón de que, en cualquiera línea, y especialmente en una tan corta como la nuestra, si un hombre acaba de ver pasar un carro, y sabe que tiene que aguardar diez minutos, antes de partir para un lugar á que podrá llegar andando, en un cuarto de hoas, solamente que le falte resolución, no cederá al deseo de llegar pronto á su destino."

A esto agrega el mencionado Presidente: "Nos convencimos de que estábamos perdiendo gran parte de nuestro tráfico, porque solamente teníamos un servicio cada diez minutos, y calculamos que duplicando el número de carros,—esto es, trayendo tres más, de los que había presupuestos—haríamos probablemente una considerable economía en los gastos, y también aumentaríamos de un modo muy considerable las entradas."

Con vista de esto, deimos que el caballero que, en representación de la Compañía, ideó los arreglos actuales del tranvía interpreta mal los deseos de su gente en Londres.

Vengamos ahora á la falta de elementos de la Compañía para dar un servicio eficiente; pero será mañana, ú otro día.—27/8/003.—X. X.

Cablegramas

[Recibidos á las 9:30 de la noche]

Tentativa de incendio

Boston, Mass, 28.—Se ha recibido un telegrama anunciando que se ha intentado incendiar el edificio principal del Colegio Eufrates, institución cristiana situada en Harput, Turquía. Se cree ser obra de los agentes de la Puerta.

Consul asesinado en Siria

Washington, 28.—De Beyrouth se ha recibido un cablegrama avisando que el vice-consul americano ha sido asesinado. La noticia la ha confirmado Lishman, ministro americano cerca de la Puerta. El crimen fué cometido el domingo y el asesino no fué capturado. La Secretaría de Marina ha teleografiado al almirante Cotton, jefe de la escuadra en aguas europeas, de tener listos sus navíos para llegar á Beyrouth, si acaso no se cumpliesen las demandas por satisfacción que este Gobierno ha dirigido á la Puerta. El "Brooklyn" y "San Francisco" están en "Villafranca" y el "Machias" en Génova.

Venta de Fernando Po

Berlín, 28.—El mayor Curt Morgan, conocida autoridad alemana en asuntos coloniales, escribe un artículo en la "Gaceta de Colonia" asegurando que el gobierno alemán ha dado pasos para comprar la isla de Fernando Po, una vez que España la quiera vender. Dice el mayor Morgan que si la isla cayese en poder de los ingleses sería una cuña metida en nuestras carnes semejante á muchas otras que nos hemos permitido.

Agrega el articulista que la posesión de Fernando Po lleva consigo la dominación de Alemania en las colonias del África occidental y exhorta al capital alemán que imite el ejemplo del sindicato organizado recientemente en Liverpool y q' trate de la conquista económica de la isla.

La muerte del vice-consul

Constantinopla, 28.—Ayer en la mañana se recibió la noticia del asesinato del vice-consul americano en Beyrouth, que ocurrió en la tarde del domingo al dirigirse á su casa. No se sabe quien es el asesino. Se ha despachado una comisión indagadora á dicho punto, pero sin resultado.

Londres, 28.—La Secretaria de Relaciones de ésta recibió un despacho de su cónsul en Beyrouth avisándole el asesinato del Vicecónsul americano. La falta de pormenores y el no haber ocurrido levantamiento, hacen creer á los empleados de la Secretaría que no hay movimiento anti-extranjero.

París, 28.—Ha despertado aquí mucho interés el asesinato del vicecónsul americano. No hay pormenores. El último despacho al Ministerio de Relaciones está fechado el 27. Se opina aquí que la gravedad del hecho depende de si el asesinato fué obra de soldados turcos, lo cual le pondrá á los Estados Unidos en la misma categoría que Rusia, con la muerte de su cónsul en Monástir y estarán autorizados para hacer las mismas demandas.

Berlín, 28.—Esta cancillería considera ente-

ramente correcta la actitud de los Estados Unidos y de acuerdo estrictamente con las tradiciones de la república americana en complicaciones internacionales. Si se resuelve á hacer una manifestación naval en Beyrouth, no se espera ninguna intervención de Francia y Rusia. En nota semi-oficial publicada sobre el asesinato, se anuncia que si Turquía pide consejo al Gobierno imperial, éste tratará de vencerlo de la necesidad de dar amplia satisfacción al gobierno de Washington.

Candidaturas Asunto canal

Panamá, 28.—Avisan de Bogotá que el Congreso se reunió hoy para tratar del asunto candidaturas presidenciales para el próximo período. Se acordó nombrar representantes de las dos fracciones del partido conservador: nacionalistas é históricos, para que presente candidatos. Reina la opinión de que no se pondrán de acuerdo. Todo el mundo espera la resolución del gobierno, pues es él quien escogerá el candidato.

Una mayoría considerable del Congreso opina por aceptar el control y por establecer servidumbre perpetua sobre la faja del canal.

Complot

Viena 28.—Se ha recibido un despacho de Sofía que anuncia que la policía de esa capital ha descubierto un túnel que conduce al palacio del príncipe Fernando. Tiene 30 yardas de largo y se cree que tuviera por objeto volar el palacio.

Movimiento de la escuadra americana

Niza, 28.—Por orden recibida de la Secretaría de la armada, el crucero "Brooklyn" zarpó esta tarde para Génova, de donde, con el "Machias", después de provisionarse de carbón, saldrá para Beyrouth.

Revolución de Macedonia en auge

Sofía, 28.—Han ocurrido varios encuentros en la vecindad de Adrianopla. Los insurgentes sitian la villa de Malcotes Novo. En Ziknishes, cerca de Malcotes Novo, hubo un combate de once horas en que murieron 40 turcos.

Los revolucionarios quemaron el pueblo por que sus habitantes sembraron el pánico en las vecinas poblaciones cristianas. La Junta revolucionaria, en manifiesto dirigido á los beys turcos asegura que no hay que temer ataques contra la propiedad, porque ellos sólo pelean por su libertad y contra un gobierno insoportable para cristianos y musulmanes. Telegramas de Constantinopla avisan que el sultán está muy alarmado por el levantamiento revolucionario de la provincia de Adrianopla, debido á su proximidad á la capital que un movimiento mayor en provincia más lejana como el vilayet de Monástir. La guardia turca, que formaba cordón á lo largo de la frontera de Bulgaria, huyó ante el avance de los revolucionarios que ya están en posesión de todos los pueblo de la vecindad de Komernovo. El gobierno turco hace grandes esfuerzos para sofocar la revolución en Uskub. Ha llamado al servicio activo todo hombre capaz de empuñar el rifle.

Reina la opinión en ésta de que la voladura del tren de pasajero cerca de Kuleti Burgos será ahacado seriamente al gobierno turco, porque ese hecho ha demostrado el poder de la revolución y la debilidad de la autoridad, la cual, á pesar de las advertencias, no ha podido dar la debida protección á los pasajeros. En los círculos diplomáticos reinan dos opiniones acerca del efecto que ese hecho tendrá en la marcha de la revolución.

Los revolucionarios sobre la capital

Constantinopla, 28.—Con motivo de haber llegado partidas revolucionarias á menos de 100 millas de esta capital, se han colocado fuerzas militares en los suburbios. Se calcula en 6,000 el número de los revolucionarios en la provincia de Adrianopla.

AVISOS DEL DIA

HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL

COMIDA CONCIERTO
para hoy domingo 30 de agosto

- Hors D' oeuvres
- Consommé Margherite
- Mayonnaise de Hummés
- Cotillettes D' Agneau á la Provenzale
- Ravióli á la Genovaise
- Petits pois á l' Americaine
- Poulet et Roastbeef
- Salade
- Glace D' Apricot
- Café
- CAVALLINI & VIVIANI

€ 2.500

Se dará interés esta suma con seguridad hipotecaria de casas en San José ó fincas de café á inmediaciones de esta capital. Escribir á V. L., Apartado correo n.º 294. Agosto, 30. 3 v.

MOVIMIENTO DIARIO

Movimiento marítimo
Puntarenas, 28.—Hoy á las 6 p. m. fondeó el vapor N. A. "City of Pará" de 2.504 toneladas, procedente de San Francisco de California con 1 día de mar de Corinto á este puerto, 70 tripulantes, capitán Secder y consignado á F. J. Alvarado C.º Pasajeros: Luciano Canadella, D. H. Segovia, Domingo B. Passiela, María J. Pozzuola, Gertrudis Pozzuola, Felipe Antonio Pozzuola, Adán Granados, Margarita Bonilla, Francisco y Aureliano Bonilla. Carga: 1512 bultos con 7872 toneladas. Correspondencia: 8 sacos y 3 paquetes.

Limón, 28.—A las 9 y a. m. ancló procedente de Colón, con 15 horas de mar, el vapor italiano "Centro América", 2,234 toneladas, capitán Casella, 85 tripulantes. Pasajeros: Vecchio Michele y Manuel Diaz. Carga general. Correspondencia: 12 bultos. Consignado á Felipe J. Alvarado C.º

Telegramas rezagados

De Santo Domingo de San Mateo, para Mercedes Acuña; de La Junta, para Rafael Campos; de Cartago, para Josefa Solano; de Chinandega, para Macaria Carazo; de San Salvador, para Leonardo Dima; de Guatemala, para Pancha de Carrasco; de Tegucigalpa, para Bersabé Villalta; de Aduana Guatemala, para Francisco Morales; de San Salvador, para Josefa Argueta; de Chinandega, para Antonia

Arroyo; de Santa Cruz, para Domingo Enriquez; de Grecia, para David Barquero; de Cartago, para Ramón Sáenz Ch.; de Aduana, para Gabriel Salvador; de Aduana, para Gerardo Mora —Oficina Central —San José, agosto 29.

CRONICA

Tubos rotos

En la calle que pasa por frente á la Doloresa, la máquina de macadamizar calles rompió dos tubos de la cañería que fueron compuestos enseguida.

Oficial

Convócase á los electores de los distritos que han entrado á formar parte de los cantones de Jiménez y de Turrialba, recientemente creados en la provincia de Cartago, para que reunidos en asamblea, procedan á las 12 del día 6 de setiembre próximo, á elegir los tres regidores propietarios y dos suplentes que corresponden á cada cantón

—Se concede un mes de licencia á la señorita Amelia Rivas, maestra en Liberia y se nombra en su reemplazo á la señorita Constanza Rivas.

—Se acuerda dividir el cantón de Jiménez, 4.º de la provincia de Cartago, en los siguientes distritos:

- 1.º—Juan Viñas y Chis;
 - 2.º—La Gloria, Quebrada Honda y El Sitio;
- Igualmente se divide el cantón de Turrialba, 5.º de la misma provincia, en la forma que sigue:

- 1.º—Turrialba, San Juan y Colorado;
- 2.º—Tuis, Moravia y Chirripó;
- 3.º—Peralta, Pasca y Pavones.

—Se nombra para jefes políticos de los nuevos cantones Jiménez y Turrialba á los señores don Domingo Aymerich y don José Ramón García, respectivamente, con la dotación mensual de € 75.

—Se acuerda auxiliar con € 400 á la municipalidad de Desamparados para la composición de la cuesta del Tablazo.

Por los municipios

El de Guadalupe ha acordado insistir en suplicar á la empresa del ferrocarril al Atlántico que le permita construir una gradería en el punto en que se cruza la línea ferrea y la carretera.

Cura

Los vecinos de San Mateo han pedido al Ilmo. señor Vicario Capitular, un cura para ese pueblo, pues hace mucho tiempo carecen de él.

Visita

Como de costumbre, las autoridades de justicia hicieron ayer su visita reglamentaria á las cárceles de varones y mujeres de esta capital, sin haber encontrado novedad.

"El Día"

periódico de las oficiosidades, Jesmiente dos noticias que dimos, la una referente á que el joven Barrionuevo había hecho su grado de doctor en medicina en Inglaterra y la otra de que don Luis Anderson era abogado de la Colonial.

El joven José Joaquín Barrionuevo, hermano del primero, ha pasado á ratificarnos la noticia que nos había dado de que es absolutamente cierto lo del doctorado. Lo que hay con el Lic. Anderson es que ha prestado sus servicios profesionales á los miembros de la Directiva de la Colonial. Un pequeño error de concepto y nada más.

Hace tiempo el diario dicho viene haciendo el papel de mastín cuando se dirige á EL NOTICIERO. Puede continuar.

Unión obrera

Por error de quien copió el anuncio del baile de obreros que se publica en este diario, se han omitido los nombres de las comisiones de carpinteros y zapateros, que las forman los señores don Arturo Zúñiga y don Moisés Castro; don Roberto Sánchez y don Ismael Jarquín respectivamente.

Velada

Según datos que tenemos la Liga de Obreros celebrará el día de la Patria con una magnífica velada en el Teatro Nacional.

Chimeneas

Ya el doctor Toledo, Jefe de la Higiene, ha ordenado que se quiten las chimeneas de los excusados.

Remoción

Parece que el Agente de Policía del General será removido de su puesto, pues no está el pueblo satisfecho con sus servicios.

Impuesto

Los vecinos de San Antonio de Belén han pedido al Municipio de Heredia que construya un corral en ese pueblo, para la venta del ganado y que se cobre un impuesto de peaje, á beneficio del mismo.

Para San Lucas

El 1.º del entrante mes partirán á descontar sus penas al presidio de San Lucas, siete reos de esta capital y varios otros de provincias.

Esperando

Tanto el señor Gobernador como el municipio de esta capital, están esperando que sea devuelto con la debida aprobación, el proyecto que se presentó al Ejecutivo, encaminado á que se obligue á los reos á trabajar para que descuenten el valor de la comida.

El Himno en las escuelas

El Presidente de la junta de educación de esta capital ha recibido una nota ministerial disponiendo que se cante en las escuelas la nueva letra del himno nacional.

COMUNICADOS

Señor Redactor de "EL NOTICIERO."—San José.—Señor.—Un asunto de interés público, nos impulsa á ocupar las líneas de su popular periódico.

El objeto que nos proponemos es hacer pública, para que del mismo modo se califique, la solicitud que hemos hecho á la Curia Eclesiástica, desde hace mucho tiempo, para que se remueva de su cargo al Presbítero don Ezequiel Martínez, por los motivos que se han consignado en la información que al efecto se ha tramitado; y lo hacemos por medio de la prensa, por que ha transcurrido mucho tiempo sin que se resuelva el asunto.

Explicaremos otro día el fundamento que tenemos para pedir su remoción, probando evidentemente los hechos, con la certificación de la misma delación presentada á la Vicaría; la que pediremos á su debido tiempo.—San Pablo de Heredia, Agosto de 1903.—Unos vecinos de San Pablo.

DENTISTAS AMERICANOS

Dr. E. A. Friis Dr. Felipe Galleros
del Colegio Dental de Chicago de la Universidad de Michigan

Ejecutan toda clase de trabajos concernientes a su profesión con exactitud y rapidez, pues su oficina cuenta con doble número de aparatos e instrumentos de los más modernos.

ESPECIALIDAD EN TRABAJOS DE ORO. —EXTRACCIONES SIN DOLOR—

Horas de despacho de 8 a. m. a 5 p. m. —Junio 26

AVISOS TELEGRÁFICOS

En esta sección se publicarán avisos que no pasen de 25 palabras a 10 céntimos cada vez. El exceso de palabras será a precio convencional.

Máquina de escribir, marca FRANKLIN, en perfecto buen estado y con respuesto de cintas, se vende en Cj. 125 a plazos cómodos.

When you want a good plumber call for. —Box 262.—Junio, 5.

El que necesite un buen fontanero dirigirse al apartado 262 Junio 10

Alquilo los bajos de mi casa (semi-ameblados.) Está próxima al Parque Central, calle veinte Sur, n° 250.—Comodidad. Higiene.—C. G. Quesada.

Alquilo la casa N° 276 que queda 75 varas al Norte del telegrafo. Teresa Mora. 10v. A. 20

Aviso a los padres de familia. Clases de inglés y sobre asignaturas de primera enseñanza las doy a domicilio. Agustina Pinto v. de Castro.—Agosto 20. 10 v.

Se venden unos pocos sacos de café de muy buena clase; puede verse en la oficina de Federico Tinoco en esta ciudad. Agosto 21. 10v

SE VENDE por Cj 7,500 la casa de dos pisos situada a cien varas al Norte del Parque Morazan, frente a Scagliette. Solo Cj 2,000 se necesitan al contado y para el resto se darán largos plazos. Agosto 27. —10v.

Doy en arrendamiento un potrero que tiene 26 manzanas a una hora de camino de Guadalupe. Entenderse conmigo, en Santo Domingo de Heredia.—Jacoba Echeverría v. de Valverde.—Agosto 27.—10 v.

Se vende una casa situada en el Paso de la Vaca, calle 16 Norte. Entenderse con Juan Francisco Aguilar S., en la misma. San José, 28. 5.

Bueyes y boyeros. Se solicita para jalar trozos de la montaña a la máquina. Buen clima, buen sueldo. Entenderse con Policrónico mamírez. Agosto 29. 5 v.

Se vende una casa situada en la esquina del Seminario. Barata y en muy buenas condiciones. Informarán en la oficina de EL NOTICERO.—Ago. 29.—10 a.

LA CONFIANZA—

—CASA DE PRESTAMOS

A las 8 de la mañana del lunes, día 7 de Septiembre próximo y en local de la referida casa de préstamos se procederá al remate de las prendas de plazo vencido y que no hayan pagado los intereses.

NOTA: El domingo hay despacho solamente de 8 a 11 de la mañana.—AGUSTÍN SOLÁ.—San José, Agosto 27 de 1903.—10v.

Restaurante de la Unión

AVENIDA CENTRAL, CALLE 22 OESTE

Participamos a nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado el servicio de Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para CABALLEROS y FAMILIAS. Habitaciones muy amplias, Baños, Luz eléctrica, Timbres y toda la exigencia del confort moderno. Desde el primero de agosto quedó todo abierto al servicio. Nota: Nuestra cocina, bien reconocida como de primera y sin rival en San José, estará bajo la dirección y responsabilidad del socio "Viviani", verdadero maestro culinario. La cantina bien surtida con los más finos licores, importados directamente por la casa, estarán al cuidado del socio Cavallini.

FRANCISCO E. FONSECA

DOCTOR EN MEDICINA

Tiene su despacho en la Botica del Comercio
Horas de consulta: de 8 a 11 a. m.
" 12 " 3 p. m.
Durante la noche, en su casa de habitación. 6ª Avenida Este. Agosto 9. 1 m.



La Germania

Tengo el gusto de avisar que he abierto en Limón, una Sucursal de mi casa "La Germania"; donde se encontrará un taller mecánico modernamente instalado para la ejecución de todo trabajo, siendo como siempre una especialidad debidamente atendida, toda clase de reparaciones ya en armería como, en máquinas de escribir, coser, etc., etc.

He dado cuidadosa atención al servicio de bicicletas ya como vendedor de ellas, de las mejores marcas, contando además con el número más que suficiente para alquilar. Soy el primero que en Costa Rica puso un establecimiento ciclista dedicando atención especial al abastecimiento constante de dichas máquinas como de los repuestos consiguientes ó accesorios.—RAFAEL HAMEIER.—Abril 24. 1 año.

LINEA

Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros a los siguientes reglamentos del Servicio de Sanidad Marítimo de los Estados Unidos que serán estrictamente observados hasta el mes de Noviembre. Todos los pasajeros deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de q' no han estado en lugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse. Los pasajeros serán examinados en ésta por el Médico de Sanidad de los Estados Unidos en la bodega del Gobierno, donde se registrarán los equipajes, y deben pasar enseguida a bordo del vapor y no se les permite salir otra vez a tierra.—LOUIS WICHMANN, AGENTE. San José, Mayo 14 de 1903. 6 m.

Dr. Julio Borbon O.

—MÉDICO Y CIRUJANO—

Incorporado, previo examen, en esta Facultad, ofrece al público sus servicios profesionales.

Consulta: de 8 1/2 a 10 a.m. y de 12 a 4 p. m., en la Botica del Comercio, y en su casa de habitación, el resto del tiempo. 3ª Avenida E. N° 476 esquina opuesta a la casa de Mr. Field. Agosto 12. 1m.

The Central América Engineering Co. Ingenieros Contratistas

Oficina bajos de la Red Telefónica Correo, apartado N° 537.

Se encarga del completo equipo e instalación de plantas para luz eléctrica, tranvías y fuerza motriz. Se venden dinamos, motores y materiales eléctricos.—J. E. ALLEN, Director.

Imperial Hotel

AVENIDA CENTRAL, SAN JOSE DE COSTA RICA

—FUNDADO EN 1895—

Habiendo sido convenientemente refaccionados, tanto el edificio como el mobiliario de este conocido Hotel, el propietario se complace en ponerlo a la disposición de su numerosa clientela. La cocina está bajo la dirección del hábil Chef NICOLA TORTORA, verdadero maestro en su arte. Servicio esmerado, cocina inmejorable, teléfonos, salones de recibo, baños calientes y fríos, luz eléctrica, habitaciones solas.

Hotel de primer orden, situado en el centro de la ciudad, cercano al Correo, Telégrafo, Congreso, Ministerios, teatros, jardines públicos y principales casas de comercio. NOTA.—Desde el 25 de julio, el Restaurant de este Hotel abrirá su servicio de cenas a la carta, de las 8 de la noche ton adelante. Se sirve también a domicilio. En el Hotel Francés, del mismo propietario, se alquilan apartamentos amueblados ó sin amueblar, y cuartos solos, por mes G. DE BENEDICTIS. Julio 25. 2 m

Baile de La Unión obrera

—PARA EL 14 DE SETIEMBRE—

Han sido comisionados para verificar la recolección de las cuotas a los señores siguientes: Por los panaderos, don Cristóbal Valerín y don Ramón Campos; por los tipógrafos, don Salomón Alcázar y don Juan D. Tejada; por los herreros, don Eloy Rojas y don Emilio Navarro; por los barberos, don Francisco D. Ramírez y don Jesús Quesada T.; por los lavadores de sombreros, don Manuel Roldán y don José Quesada Calvo; por los sastres, don Pio Méndez y don José Mena; por los albañiles, don Ramón Cordero y don Mercedes Sandoval; por los pintores, don Evangelista Jara y don Moisés Sibaja, por los hojalateros, don Ildefonso Vega; por los carpinteros, don Arturo Zúñiga y don Moisés Castro; y por los zapateros, don Roberto Sánchez y don Ismael Jarquín.

Pueden entregar las comisiones conforme vayan colectando al Tesorero don Daniel Ureña en la tipografía de don Avelino Alsina. El lunes 31 habrá reunión general del Comité y todas las comisiones en la Barbería de don Santiago López.—ABRAHAM MADRIGAL J.

Dr. M. Zúñiga

Tiene su consultorio en la Botica Violeta.
Horas regulares de consulta: 8 a 9 a. m.
Habitación: casa del Pres. 12 m. 4 1/2 p. m.
bitero S. Zúñiga, 50 varas 7 a 8 p. m.
al N. de la Imprenta Nacional, frente a don Venancio García.

ORO AMERICANO Vendo cien vacas buenas lecheras. Raza Durham. MARCOS VARGAS. Cartago, Agosto 18. 1m.

La Peluquería "Aséptica" DE PASCUAL MONTENEGRO

Este establecimiento, hasta ahora conocido en el país, ha puesto al público, especialmente al amante de la limpieza e higiene, un servicio enteramente higiénico. Sus instrumentos son asépticos al fuego, para cada individuo el servicio es nuevo, el lavado se hace con antisépticos poderosos. Su dueño no omite nada para el progreso de su establecimiento. Su lema es orden, seriedad y respeto a sus parroquianos. Agosto 12 1m.

Dr. Gerardo Echeverría y Aguilar ABOGADO Y NOTARIO Attorney at Law & Notary Public. English Spoken Séptima Avenida Oeste N° 163. San José, de Costa Rica.

Jardinería Artística Costarricense
Aviso a mis favorecedores que existe otra Jardinería Artística en Puerto Escondido, donde los trabajos se recomiendan por sí mismos. Recibimos órdenes a cualquier hora de la noche. Puntualidad y Esmero en el arte. San José, Puerto Escondido. OCTAVIO LOAIZA & Cía. Julio 8. 1 m.

Botica Arrillaga
Esta CASA de Farmacia y Droguería que ha sido completamente transformada, cuenta con un variado surtido de las mejores casas de Europa y Norte América y ofrece hoy para el despacho de recetas Farmacéuticas titulares y los precios más módicos de la plaza. Agencia en Costa Rica de la célebre ESTOMACALINA del Doctor Razzetti para las enfermedades del estómago y la CEREBRINA de los NIÑOS del mismo Profesor que ha resuelto el gran problema de las madres.—Julio 17. 1 m. alt.

¡Alerta pasajeros!
José Bartoli, tiene en su hermosa casa de dos pisos, frente al parque, cuartos amueblados elegantemente, inmejorables por lo higiénicos, ventilados y cómodos. Los pasajeros no deben buscar otros, pues a tanta comodidad se une lo módico de los precios. En la misma casa hay un magnífico departamento propio para Hotel, que se alquila por una renta módica, pudiendo darse con todos los enseres necesarios para establecerlo, ó vendérselos en buenas condiciones para el comprador. GIUSSEPPE BARTOLI. Limón, Agosto 20 de 1903. 1m